

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 1.577-1 Calle de Carranza, 20 APARTADO 637

SEMIOS: Cuarta plaza, 30 cént. línea. — Tercera plaza, 40 cént. línea.  
Estimados: 1.50. — Segunda plaza, precios convencionales.

### ANTE EL HAMBRE DEL PUEBLO

## COMO SE PROVOCAN LOS CONFLICTOS

### Los sucesos de Granja de Torrehermosa.

Un viaje reciente realizado por diversos pueblos de la provincia de Badajoz ha podido comprobar la desesperada situación en que se encuentra en estos momentos la mayoría de los trabajadores del campo en aquella provincia.

Siempre fueron de poco trabajo estos meses del año, por cuyo motivo se daban los obreros agrícolas a buscar indirectamente un pedazo de pan para los suyos, y, al efecto, en cada localidad recurrían a aquello que, sin perjuicio para la propiedad, era una solución inmediata para el pobre. En unos pueblos iban a recoger alguna carga de leña; en otros, se dedicaban a la caza de pájaros, y en otros, buscaban en las bellotas el medio de procurarse algún medio de vida en estos largos meses en que apenas hay jornales que ganar en las operaciones agrícolas.

Y esto, que había llegado a constituir un derecho para los obreros, ya que estaba establecido por una larga costumbre, este año ha desaparecido, con el consiguiente estorbo de la clase trabajadora, que se ha encontrado con órdenes de los alcaldes, de la guardia civil o de otras autoridades, por las que se prohibía terminantemente realizar todo aquello que se pudo hacer hasta ahora. La orden era terminante: la guardia civil llevaría a la cárcel a todo obrero que fuese encontrado en aquellos menesteres, si no llevaba consigo el permiso escrito del propietario de la tierra y la necesaria licencia de armas, en su caso, y licencia de caza, y algunas detenciones y persecuciones se han realizado.

Esto era tanto como una negativa absoluta, tanto como el propósito de condenar al hambre a los trabajadores.

Y con efecto, puedo afirmar del modo más terminante que de eso se trata. Los caciques y patronos de esos pueblos de la provincia de Badajoz llevados de un espíritu de venganza porque aquellos trabajadores no están dispuestos a darles el voto en las elecciones, tratan de perseguir y amedrentar al pueblo, reduciéndole al hambre.

En mi estancia en dichos pueblos me han expuesto en angustiosa situación de peregrinos los compañeros de Granja de Torrehermosa, Azuaga, Llerena, Berlanga, Traslerra, Casas, Bébas, Montemolín, etcétera; a todos recomencé que se dirigieran al alcalde, o en su caso a las autoridades superiores, solicitando trabajo, a cuyo efecto los Ayuntamientos deberían promover obras públicas en beneficio de la población y para atenuar la crisis de trabajo, ya que se negaban las autoridades a que se realizase realizando la costumbre establecida.

En casi todos los casos los amigos me contestaban que creían infructuosa la gestión que les indicaba, porque estaban bien enterados de la intención de tal medida y que les contestarían los alcaldes al solicitar trabajo. Sin embargo, les insistí que hicieran tal solicitud para poder hacer constar en todo momento que habían cumplido con su deber y hecho saber a las autoridades la necesidad de resolver la horrible situación de aquellos pueblos.

Y lo que tenía todos los síntomas de un presagio hoy tiene los caracteres de una realidad.

Hace dos días recibí una carta de los compañeros de Granja de Torrehermosa, en la que se decía:

«Ahora nos encontramos con el problema de que ya se le ha ido el pan de la boca. Por este tiempo, según usted sabe, la clase obrera, no teniendo ocupación, sale en años anteriores al campo a coger algunas cantidades de bellotas para con su producto comprarse un pedazo de pan. Este año, en vista que el alcalde no se preocupa de dar trabajo a los parados, ni de gestionar con los patronos se ha de ocupación—pediciones que hemos hecho repetidamente—, ya que la primera autoridad municipal es un mandatario de los caciques, los trabajadores han empezado a salir al campo en grupos de 200 y 300 hombres a buscar bellotas; pero el alcalde, después de hacerse el sordo a cuantas peticiones se le han hecho, no encuentra otra solución que traer a este pueblo una guardia civil, y según noticias que tenemos, ha pedido al gobernador más fuerza, único procedimiento con que cuenta, por lo visto, para reprimir el hambre.

Ayer telegraphamos al ministro de la Gobernación y al gobernador de Badajoz lo siguiente:

«Causa ineptitud del alcalde, quien solo preocupase de complacer a los caciques

contra los intereses del pueblo, la crisis de trabajo amenaza un conflicto grave. Siempre fué costumbre tolerada a los obreros sin trabajo que cogieran pequeñas cantidades de bellotas para adquirir el pan. Hoy, por razones políticas, tratan de impedirlo, negándose a la vez el trabajo. La situación es grave e insostenible. Ya que este alcalde ni sabe ni quiere solucionar el conflicto, acudimos a ustedes en demanda de trabajo para todos los obreros, sin distinción de ideas políticas.—Sociedades obreras «La Sotaventura» y «La Unión».

Este telegrama fué casado por los compañeros de Granja de Torrehermosa el día 28 del pasado. Como se ve, es una solicitud de trabajo bien expresiva y llena de corrección. Pues ni el gobernador ni el ministro han hecho otra cosa que enviar más guardia civil contra aquellos obreros que quieren comer y piden trabajo.

Y la consecuencia natural de esta indigna conducta de los gobernantes está en el siguiente tendencioso despacho que han servido las agencias periodísticas:

«Badajoz, 1.º.—Se han recibido noticias de la villa de Granja de Torrehermosa, las cuales dan cuenta de que allí han ocurrido graves desórdenes.

La causa es que alrededor de 500 obreros invadieron sumariamente varias dehesas de aquel término y se apoderaron de toda la bellota. Luego se la repartieron entre sí.

Las fuerzas de la guardia civil pretendieron impedir que los obreros entrasen en las dehesas, pero fueron insuficientes para contener a las turbas.

Como se temen nuevas alteraciones del orden y desmanes como el referido, se han concentrado en la villa las fuerzas de los pueblos cercanos y también se han pedido refuerzos a Badajoz.

Caracomeos de noticias directas, que seguramente se nos remitirán, dándonos cuenta detalladamente de lo ocurrido.

Pero así están los hechos. Advertidos estaban las autoridades de lo que pudiera ocurrir, y los obreros deseaban constantemente evitarlo.

Grandemente censurable es la conducta de las autoridades, ya que, por su falta de ser instrumento de los caciques, fomentan los conflictos para no oponerles otra solución que la guardia civil.

Mal camino ha sido siempre este; pero en estas circunstancias es además peligrosísimo.

Confiamos mucho en la entereza y seriedad del pueblo de Granja de Torrehermosa, que sabrá mantener en todo momento sus derechos políticos, nacidos de su conciencia libre, y su derecho a la vida, para lo cual desea trabajo digno.

Pero sé que el ministro de la Gobernación, que, aunque lo de Granja de Torrehermosa sea grave, no se circunscribe al problema de dicho pueblo. En muchos pueblos de la provincia de Badajoz los que se hallan en igual situación.

Hay que promover obras públicas, hay que dar facilidades a la clase obrera para que se gane un salario, y, sobre todo, hay que someter a los caciques pueblerinos, haciéndoles ver que deben acallar sus odios si ven que los trabajadores libremente les niegan el voto.

«Si subsisten las venganzas miserables de esos hombres sin dignidad que pertenecen a los obreros porque en elecciones anteriores no votaron la candidatura que a ellos convenía como caciques, sepa el ministro, sepan las autoridades todas que será desastroso lo que ocurre, porque el hambre es muy mala consejera. Y si se desata la tempestad será terrible.

Y ahora el Gobierno tiene la palabra.

Francisco NÚÑEZ TOMÁS

### El conflicto de Riolinto

«NEXVA, 2.—La Compañía de Riolinto, siguiendo firme en su propósito de dominación sobre todo, pretende que los obreros cumplan sus órdenes, con mayor motivo que las cumplen las autoridades, que, así teniendo que hacer cumplir las leyes de manera enérgica, no sabemos por qué poder extraño esta Compañía las vulnera y se las toca por montera cuando le viene en gana, siempre, claro es, en beneficio de sus intereses, y sin importar nada que los de los trabajadores sufran grandes quebrantos.

Ha querido dejar suspendido a diez y siete maquinistas, porque le da la gana, sin

que pueda justificarse este despido en otro sentido que en el de que empieza a cometer represalias con sus obreros.

Pretende también la Compañía que el personal de tráfico y tracción de las minas a Huelva trabaje media hora para efectuar engrases y limpiezas, sin ganar nada, empezando a comer las promesas a las horas de empezar los trabajos en los departamentos de la mina.

Al empezar el trabajo y notar la falta de los diez y siete maquinistas del servicio, el personal, naturalmente, se negó a trabajar hasta tanto fuesen restituidos esos compañeros y la Compañía cumpliese exactamente la jornada de ocho horas.

Mucho nos tememos que el conflicto planteado por la Compañía se extienda a toda la mina, como ya lo está también el departamento de San Dionisio, y en tanto esto ocurra, al Gobierno nada le importa ni se preocupa que de manera tan canalla se lance a una huelga general todo el personal de estas minas, como lo ha hecho en Huelva con aquellos compañeros.

El grave dilema es que a la hora presente nos tiene elocados Compañía y Gobierno, nosotros estamos dispuestos a aceptarlo con todas sus consecuencias.

Iremos al paro total a que se nos lance, y responderemos todos como las circunstancias nos aconsejen. Ya sabemos que las autoridades, ni grandes ni chicas, han atendido nuestras quejas, y no solamente que no se han atendido, sino que el propio presidente del Consejo de ministros justifica a los compañeros de haber cumplido la jornada decretada.

En estas condiciones vamos a la huelga todos. Los acontecimientos que de esta desaparición resulten no han de ser responsables ni obreros ni directores, el grupo, ni nadie; son únicamente Compañía y Gobierno, unidos en estrecho maridaje.

Más allá continuaremos nuestra información.—C.

### La salud de Iglesias

Aunque lentamente, sigue mejorando la salud de don Amado, en la que figuraban los compañeros Molins y Seguí.

Los representantes de las organizaciones obreras decidieron que, previa la consulta efectuada ayer a todas las representaciones orgánicas, han acordado aceptar el real decreto de 11 de octubre, dispuestas a recibir aquellas modificaciones que sean pertinentes con arreglo a las facultades que les otorga el propio real decreto.

Una hora después recibió el gobernador a una Comisión de patronos, que ratificó su decisión de plantear el locaut si atenuación ninguna y desoyendo las bases presentadas por los trabajadores.

### Elecciones en Inglaterra

En Londres triunfan los socialistas. Londres, 2.—Se han celebrado las elecciones municipales en toda Inglaterra. Se ha dado la nota de poco interés.

Se desconocen aún los resultados generales. En Londres han triunfado los candidatos del Labour Party.

### Paro general en Gibraltar

ALGERIRAS, 3.—El conflicto de los trabajadores del puerto, que ya se daba por resuelto, ha experimentado una agravación importante.

Negándose los patronos a pagar las 400 pesetas de indemnización por los salarios perdidos durante la huelga, y como consecuencia de esta decisión, los trabajadores acordaron declarar el paro general.

En vista de la gravedad de la situación, las autoridades inglesas han anunciado por medio de la telegrafía sin hilos, a los barcos que se dirigían a Gibraltar, que no entren en él, pues no podrán cargar a causa de que no trabajan los cargadores de los muelles.

## Planteamiento del locaut

### Su alcance político

Hoy es el día anunciado para el comienzo del locaut. En el momento de escribir estas líneas ignoramos la extensión que el movimiento patronal haya alcanzado. Ni siquiera conocemos la que sus organizadores piensan darle. En estas últimas horas lo único que se ha aclarado es algo que no andaba ciertamente muy necesitado de luz: la finalidad que con esta perturbación se persigue.

Las gestiones del Sr. Amado, la transigencia de las fuerzas obreras y la brutal irreductibilidad de los patronos—que se cubren con la espada de honor, ¡pobre país, que han puesto en el olvido de Milán del Boche—han concretado bien las aspiraciones de la parte más bullanguera y estrepitosa de nuestra burguesía.

La nota de la Confederación patronal tampoco deja en esta materia lugar a dudas; no se debe tratar, dicen los elementos directivos de esa entidad, ni con los gobernadores civiles, ya que a lo que se va es simplemente a derribar al Gobierno.

El más míope puede ver ya los fillos de esta barba, tras el anuncio de que en breve, muy próximamente, se celebrará el acto público de afirmación marriata, en el cual el Sr. Clero y las fuerzas que acudilla rendirán acatamiento a D. Antonio.

Con esto y con el apoyo de las fuerzas patronales se cree poder acumular materiales hasta para una dictadura.

La maniobra está destinada a fracasar y al que se espacian tan notablemente las fechas de declaración del locaut lo interpretamos como falta de fe en su éxito.

De todas suertes la organización obrera y socialista no pierde de vista la transcendencia que para ella puede tener lo que se intenta y se apresta a la defensa.

Que todos los elementos democráticos comprendan su deber y será imposible el absurdo que se pretende hacer prevalecer.

Se trata de que no haya paz en España y se intente abrir un período de represión bárbara contra la organización obrera y socialista. Estamos, pues, en la obligación de defendernos.

### Información

#### Acuerdos de la Confederación patronal.

Los representantes de la Confederación patronal se reunieron ayer mañana, a las once, en su domicilio social, durante la reunión hasta las tres de la tarde.

Se acordó que persista el locaut en Barcelona, y el día 10 se amplíe a toda Cataluña. El día 17 comenzará en otras regiones, que ahora no pueden concretarse por discreción.

En cada caso se anunciará el locaut con oportunidad, concretando las localidades e industrias a que alcanzan para dejar a salvo los servicios públicos, que podrían perjudicar a las personas neutrales en esta contienda.

Por lo que se refiere al locaut de Barcelona se irá estrechando poco a poco, más y más.

admitir la intervención de los gobernadores civiles, pues no de las líneas que persiguen es que se vaya al social Gobierno. La Confederación patronal ya manifestó, en el cual se contestará a ciertas personas que han hecho determinadas apreciaciones sobre el locaut.

Se acordó poner en vigor los acuerdos del Congreso que se refieren a cuestiones de orden interior.

Teniendo en cuenta la ineficacia del Gobierno, todas las conclusiones que reflejan el sentir de la Asociación patronal se expandirán en un mensaje al rey; y una vez que lo conozca su majestad, se hará públicas. En el mensaje acusarán los patronos concretamente a los responsables del locaut y del actual estado de cosas.

Los patronos no se conforman con la comisión del actual Gobierno, y han acordado no transigir con otros que no les den la sensación de que han de ser escuchados y serán garantizados la libertad del trabajo y el derecho y seguridad de la propiedad y de la vida.

Hasta no tener esta seguridad, no se levantará el locaut.

Lo que dice el ministro.

El ministro de la Gobernación, está mandando a los reporteros un extenso telegrama del gobernador de Barcelona, refiriendo las entrevistas celebradas por aquella autoridad con las fuerzas vivas de la población: Sindicatos obreros y Federación patronal, de las que ya la prensa ha dado una amplia referencia.

Finalmente, el Sr. Amado, en su telegrama, da cuenta de que para las cinco de la tarde de ayer, domingo, tenía citadas otras tres en su despacho a las personalidades que representan las fuerzas vivas de Barcelona; pero de tal reunión todavía no tenía noticias el Sr. Burgos y Maza.

Amado da cuenta de la actitud de obreros y patronos.

BARCELONA, 3.—El gobernador ha remitido al ministro de la Gobernación un extenso informe de sus gestiones para evitar los malos efectos del locaut que hoy se plantea en Barcelona y se anuncia como general para toda España.

Detalladamente da cuenta de las reuniones celebradas con las personalidades de aquella ciudad, en las cuales hubo absoluta unanimidad, facilitándose al final la siguiente nota oficiosa:

«El gobernador civil ha dado cuenta a las personalidades reunidas de las dificultades que se plantean para llegar a una solución en el conflicto social y las dificultades que del término, ten evitadas los problemas, no permitiendo que mañana se levante el locaut, ello no será obstáculo para que se prosigan las negociaciones, que se fijen puedan producir un resultado satisfactorio.

El gobernador civil y las personalidades reunidas esperan que la actitud de los elementos patronales y obreros, aun después de iniciado el conflicto, responderá a los dictados de la prudencia, y no habrá estériles esfuerzos para llegar a una solución.

Los patronos han acordado también no inmediatamente después recibió el se-

ñor Amado a una Comisión de representantes de los Sindicatos, en la que figuraban los compañeros Molins y Seguí.

Los representantes de las organizaciones obreras decidieron que, previa la consulta efectuada ayer a todas las representaciones orgánicas, han acordado aceptar el real decreto de 11 de octubre, dispuestas a recibir aquellas modificaciones que sean pertinentes con arreglo a las facultades que les otorga el propio real decreto.

Una hora después recibió el gobernador a una Comisión de patronos, que ratificó su decisión de plantear el locaut si atenuación ninguna y desoyendo las bases presentadas por los trabajadores.

### En Badalona huelvan quince mil obreros.

BARCELONA, 3.—Comunican de Badalona que han sido desahuciados casi todos los obreros de dicha ciudad que trabajan en fábricas y talleres.

Su número asciende a 15.000. Pero los patronos, al comenzar de esta manera el locaut, abarcaron a sus operarios los jornales correspondientes a toda la semana que empieza hoy.

### La prensa y el locaut.

BARCELONA, 3.—Hoy sólo se publicarán «El Progreso» y «El Liberal».

La Empresa de «Día Gráfico» ha despedido al personal, y se asegura que no volverá a publicar dicho diario.

### El locaut casi no se ha notado

Noticias oficiales.

El ministro de la Gobernación manifestó a mediados de ayer, según le comunicó el gobernador de Barcelona, se nota poco el locaut.

Hay abiertas muchas fábricas; también están abiertos todos los establecimientos de subsectores.

En Badalona, donde siempre que hubieran grandes movimientos a días sueltos, no hay novedad.

En las cuencas del Llobregat y del Ter continúan abiertas las fábricas y del Ter los patronos sensatos, acausan todo lo que el locaut.

La ocupación social en la llegada del Sr. Amado, que salió ayer de Madrid hasta el extremo que, al salir de Madrid, se corrientes infranqueables de Madrid, es muy posible que esta tarde misma quedara concluido el conflicto.

La opinión ha reaccionado contra los patronos infranqueables.

La tranquilidad hasta mediados de esta semana, no obstante, se nota poco el locaut.

### El militarismo, contra la cultura

La Agrupación Socialista de Jaén amante de la difusión de la cultura, hace pública la vivísima indignación que le produce que se trate de habilitar, siguiendo el ejemplo de la Escuela Industrial para atajar a las tropas que la burguesía intenta constituyan la gran fuerza militar de Jaén.

Creo que esta medida, que está constituyendo un atropello inefundable y una ofensa al pueblo culto de Jaén, y por ello se levanta un movimiento de oposición al proyecto de dotar a nuestro pueblo de una población parastaria, cerrando un Centro docente para abrir un cuartel, mientras que la población escolar anda por las calles, abandonada y mendicando, por falta de escuelas.

### LA POLÍTICA

ESTRELLA, París, a París. Ha llegado a San Sebastián el Sr. García Prieto, acompañado del Sr. Almodovar del Valle y de los señores demócratas señores González Alvarado y Seguí.

Almorzarán con un grupo de periodistas, y a las seis de la tarde en el Hotel de Ville, en la que se reunirá para tomar el desayuno a Madrid.

En la noche de París, se reunirá en el Hotel de Ville, en la que se reunirá con otras altas personalidades políticas.

El general Aguilera.

Ha llegado a Ciudad Real el general Aguilera, negándose a hacer declaraciones respecto al pleito militar.

Hoy habrá Consejo de ministros.

En la Presidencia estuvo parte de la mañana el Sr. Sánchez de Toca entregando al despacho de los asuntos pendientes. No tenía audiencia en las oficinas, y por esta razón se ausentó más pronto que lo ordinario de su despacho oficial. El subsecretario no dio más noticia que la de estar convocado el Consejo de ministros para las cuatro y media de la tarde.

# La acción obrera en Madrid

## Conferencia de Verdes Montenegro.

Ayer tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, el compañero Verdes Montenegro dio una notable conferencia, disertando admirablemente sobre el tema «Principios socialistas».

Después de definir y estudiar la organización burguesa actual explicó la teoría marxista, hablando de la superclase y el interés capitalista.

Describió la serie inabarcable de injusticias que se cometen con los obreros, a las cuales no se les abona el producto in toto de su trabajo.

Antes de la Revolución francesa—dijo—había tres clases: aristocracia, burguesía y obreros, quedando sólo después las dos últimas.

Los que pretenden hacer creer que hay otras clases—continuó diciendo—, no hacen más que embrollar la cuestión, como los calambres ensucian el agua con su tinta para huir.

Al socialismo le importa poco la moralidad de una empresa; lo que le interesa es la ganancia, y, por lo tanto, estorba y aun daña.

Las organizaciones de resistencia constituyen lo que se llama obrerismo, y esto sólo es una parte del problema que pretende resolverse por medio del Socialismo.

Por la acción de la organización de resistencia para aumentar el salario no se mejora nada en la vida del obrero proporcionalmente más. Por eso el trabajador debe preocuparse de lo que hay dentro de la política general del país e intentar venir en ella.

No hay armonía posible entre las dos clases en lucha, porque son antagónicas. Con explotadores mejores o peores el mal es el mismo.

Demostó que el pequeño burgués es más nefasto que el grande, porque explota más al tener que vivir de un reducido capital. Además, los grandes capitalistas perfeccionan la industria con los adelantos del maquinismo.

El capitalismo, al progresar, se acerca cada vez más al término de su vida. Al gran capitalista le conviene mejorar las condiciones de trabajo, porque revienta al pequeño y quita competidores. De aquí que sea tan imbecil la posición de los patronos catalanes.

Demostó cómo la jornada larga y el sueldo corto es más improductivo.

Ahora anda la gente diciendo unos disparates—dijo—mayores que católicas acerca de lo que es el Socialismo, cuando nosotros que éste aspira a que todo vaya al Estado. El Estado, como dice Engels, es entonces donde han ido la rasca y el gaucho.

Nada de Saint Simon, se dice que al gobierno de las personas ha de sustituir el de la administración de las cosas.

En el nuevo Estado los ladrones no conseguirán más con robar. ¿Para qué ha de robar? Y en cuanto al homicidio habrá muchos menos, porque la mayor parte de ellos se cometen por intereses, herencia, etcétera.

La Medicina será encargada de curar de los anormales, y, por tanto, la criminalidad se reducirá considerablemente.

El Socialismo es la ciencia de la sociedad. Tenemos la certeza de que nuestro ideal será una realidad, y lo predicamos como predicó el que llegará a ser hombre.

Al final de la conferencia el numeroso auditorio premió con una gran ovación la notable conferencia.

## La de jardineros

Esta mañana comunicó el alcalde a la Comisión de huelga que los patronos le anunciarían el resultado de sus acuerdos definitivos, y que, una vez hecho esto, convocaría a las dos representaciones en lucha.

La impresión general entre los obreros es que brevemente se solucionará la huelga, pues merced al tacto y sensatez de la Junta directiva se ha conseguido arrancar a los patronos de una posición de intransigencia impropcedente.

## Un Congreso

### Los obreros de Guerra y Marina Tercera sesión.

Bajo la misma presidencia de la sesión anterior, continuaron ayer las deliberaciones de este Congreso.

Toda esta sesión estuvo dedicada al estudio y aprobación de los estatutos que han de regir la nueva Federación.

Entre las decisiones adoptadas figuran la creación de un semanario, órgano de la Federación nacional de trabajadores del Estado (rama de Guerra y Marina), denominado *El Eco de la Unión*.

Cuarta sesión.

Esta mañana quedaron definitivamente aprobados todos los títulos de los estatutos por que se ha de regir la Federación nacional de trabajadores del Estado.

Con respecto a la posición adoptada por los distintos factores del proletariado español, el Congreso hizo la siguiente declaración:

«La Federación nacional de trabajadores del Estado será un organismo independiente, en tanto se llegue a la fusión de las dos tendencias observadas por el proletariado español organizado. Sin embargo, las Secciones tendrán plena libertad para pertenecer a los organismos obreros locales, regionales o nacionales, siempre que éstos no se opongan a las fines y estatutos de esta Federación.»

## Otras noticias.

### Una velada

Organizada por el Montepío de dependientes de zapateros, en obsequio de la viuda del compañero Celestino Izquierdo, se celebró anoche en el teatro de la Casa del Pueblo una velada artística, poniéndose en escena el drama de Zorrilla *Don Juan Tenorio*.

Todos los actores rivalizaron en entusiasmo e interés por avalorar sus respectivos papeles, resultando un Tenorio de verdadero mérito.

Así lo entendió el numeroso público, que repetidamente aplaudió a los intérpretes de la popular obra.

### Sorico de casas baratas.

La Cooperativa obrera para la adquisición de viviendas baratas, se reunió ayer tarde en el salón pequeño de la Casa del Pueblo para verificar el sorteo de veintidós fincas construidas en la ciudad-jardín situada en la Prosperidad.

A la cita concurren numerosos afiliados.

### Segundo aniversario de la Revolución rusa.

Con objeto de conmemorar el II aniversario de la Revolución rusa y de protestar contra el criminal bloque que el capitalismo internacional ejerce en Rusia, se celebrará el día 7 del corriente mes, a las nueve y media de la noche, una importante mitin en el teatro de la Casa del Pueblo. Están invitados para usar de la palabra los compañeros Torralva, Beal, Alvarez del Vayo, Lamóneda, Argüello y un representante de la Juventud Socialista. Presidirá García Cortés.

### Elección de Directiva.

El Sindicato de dependientes de la alimentación ha elegido, por mayoría de votos, a los compañeros Peñal y Ferrario para presidente y secretario, respectivamente.

### Cuidado con los "frescos".

Llamamos la atención de la opinión para que no se deje sorprender por algunos frescos que andan pidiendo dinero en nombre de los pintores huelguistas.

### Solidaridad obrera.

Bon muchos los trabajadores que nos han manifestado su agradecimiento a las entidades que componen la Casa del Pueblo de Madrid por su ayuda, no sólo moral, sino material también, y con la cual se han multiplicado las energías de los valientes huelguistas.

### La de sastres

Esta lucha ha entrado en un período de solución.

Se asegura que los patronos se inclinan a conceder cuanto solicitan los obreros, habiendo quien asegura que el jueves o el viernes volverán éstos al trabajo.

En tanto que la situación se despeja, llegando a términos de solución, las autoridades continúan haciendo las suyas y procurando que éstos que han estado difícilmente el término del conflicto.

Se está portando el Gobierno de la «pacificación de los espíritus».

### La de la calefacción

Estos compañeros, con unánime criterio y disciplina absoluta, han cumplido el acuerdo adoptado ayer, no concurriendo ninguno a los talleres.

Tan pronto como ha surgido la huelga muchos patronos han cedido, y se espera que muy pronto lo hagan los demás.

El entusiasmo entre los obreros es grande. Esta tarde se ha reunido en la Casa del Pueblo, reanunciando entre ellos unánimemente el acuerdo de no concurrir a la calefacción de la lucha hasta conseguir una victoria absoluta.

## La condena de Viñuela

Esta mañana, a las doce y media, ha sido firmada la sentencia por el Consejo Supremo de Guerra y Marina contra José María Viñuela.

Cuando hemos conocido el resultado de los cabildos que los elementos reaccionarios han tenido estos días nos hemos indignado profundamente y no acertamos a comprender cómo ha podido ser condenada Viñuela a la brutal pena que se le impone. Si, trabajadores, a José María Viñuela se le condena a treinta años de prisión, de los que sarcásticamente se le rebajan cinco.

La clase trabajadora española no puede pasar sin protesta que se consuma esa monstruosidad jurídica.

Contra Viñuela no ha podido aducirse pruebas de ninguna clase que demostraran su participación en el hecho por que se le condena.

Y aun hay más: el propio fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, rindiendo tributo a la verdad, declaró en sus conclusiones que la muerte del ferroviario esquirl no podía considerarse como un atentado a la fuerza armada.

Y, si embargo, para que los elementos reaccionarios puedan hacer sus apetitos sanguinarios, se ha condenado a Viñuela a cadena perpetua.

## Conferencia suspendida

SALAMANCA, 2.—Los compañeros ferroviarios de esta proyectaron dar una conferencia en Cantalapiedra, para lo cual se trasladaron a este pueblo los compañeros Navarro, García, González y Valls.

El alcalde de Cantalapiedra les denegó el permiso para celebrar dicho acto. Después, una Comisión, compuesta por los compañeros González, Calada, Hernández y Botella, visitó al gobernador civil, a fin de pedir la autorización, y éste se la negó también.

Cuando yo me proponía enviar estas cartillas me vió una Comisión de ferroviarios, para que, por medio de estas columnas, hiciera la más energética protesta contra la conducta del alcalde de Cantalapiedra y del gobernador civil, como así lo han hecho constar al presidente del Consejo de ministros.

Yo, gustoso, accedo a esta demanda, y tengo que decir que sólo se ensaña con los trabajadores que quieren ponerse al habla con los demás compañeros, y mientras autorizan al Congreso patronal para tomar graves acuerdos contra el bien y la tranquilidad públicos.

## UN TRIUNFO MINERO

### La huelga de Sabero

El Sindicato minero leonés ha obtenido recientemente un resonante triunfo.

Los mineros de la zona de Sabero se hallaban en huelga desde hace seis meses, en que hubieron de plantear el paro provocados por la Empresa minera, que intentó reponer a capataces y vigilantes que daban motivo a serios conflictos con la organización.

Bravamente han sabido luchar estos mineros hasta conseguir que los contratistas de las minas aceptasen las bases siguientes:

Primera. Los contratistas no podrán admitir por el momento a ninguno de los vigilantes y encargados que hayan prestado servicio durante la huelga; pero al día de mañana accitarán a sus servicios solicitarán del Sindicato la admisión, y si éste lo acuerda podrán volver al trabajo. (Entre vigilantes y encargados serán unos cuarenta).

Segunda. El pago de los jornales será en cantidad igual, en las distintas labores encomendadas a los contratistas, al que los obreros venían disfrutando de la Empresa antes del locat, con todos sus aumentos.

Tercera. El pago será quincenal, como lo viene efectuando la Empresa, en los días 5 y 20 de cada mes, salvo en caso de fuerza mayor, debidamente justificada.

Cuarta. Será condición precisa la prioridad al reintegro en sus puestos de todos los obreros huelguistas, no pudiendo ser colocados otros obreros hasta tanto hayan cesado éstos colocados.

Quinta. En el caso probable que la Federación nacional de mineros españoles consiga la jornada de ocho horas en el exterior y siete en el interior, los señores contratistas se comprometen a conceder dicha jornada en la misma fecha que quede aquí estipulada.

Sexta. Los contratistas pondrán en sí los viernes las cláusulas principales del reglamento de policía minera, con el fin de que los obreros obran con conocimiento de causa y no incurran en imprudencias, siempre perniciosas, las cuales serán castigadas.

## Contra unos atropellos

Esta mañana han llegado a Madrid los compañeros Simón Gámez Soldado y Juan Moyano Platano, secretario y contador, respectivamente, de la Sociedad obrera de Villa del Río (Córdoba).

El objeto de esta Comisión es el de denunciar al Sr. Burgos y Maza la serie inabarcable de atropellos que el sargento de la guardia civil comete con los obreros asociados de aquella localidad.

A consecuencia de las amenazas y violencias del mencionado guardia civil, la compañía del presidente del Centro obrero se encuentra enferma de bastante cuidado.

Los procedimientos empleados por los que deben cumplir la ley merecen toda clase de censuras, porque en todo pleito social, como único remedio, constantemente apalan a la violencia y al atropello.

## Racha de atropellos

Por un tranvía de la línea de los Carabanchales fué atropellado ayer Baldomero Martín Hernández, de oficio pescadero. Fué trasladado a la Casa de Socorro del distrito, donde los doctores Samperio, Carralero y Martínez le aplicaron dos heridas graves en ambos pies, con magullamiento y pérdida de varios dedos.

En grave estado pasó al Hospital de la Ordeza Tercera.

En la calle de Alcalá fué atropellado por un automóvil Blandino Horguera Matos.

A Blandino se le asistió en la Casa de Socorro correspondiente, donde calificaron su estado de grave, pasando a su domicilio después.

Ignacio Ramos de la Rúa, de sesenta y tres años, fué arrollado ayer tarde en la calle de Fucarral por el tranvía de la línea de los Castro Caminos, número 79. El atropellado entró diversas heridas y contusiones de pronóstico reservado.

A Manuel Alfaro Manchón, de diecinueve años, le atropelló ayer tarde en la plaza de Castelar un automóvil que galaba Gregorio Lezcano.

El atropellado sufrió diversas heridas de pronóstico reservado, de las que se le asistió en la Casa de Socorro del distrito. El conductor del vehículo quedó detenido, pasando a la prevención judicial.

## Un negocio que fracasa

Personas que tienen declarada su enemiga a las combinaciones del ilegal negocio, pusieron en conocimiento de la policía la existencia de una fábrica clandestina de monedas.

Según parece, un individuo se presentó hace tiempo en un almacén de maquinaria de la calle de la Reina, con objeto de adquirir algunas piezas.

Esto llamó la atención del dueño del almacén, que dio aviso a la Dirección general de Seguridad.

El director ordenó al comisario interino de la brigada de Investigación criminal, Sr. Vergara, que se encargase de este servicio, que ha sido llevado a feliz término.

El Sr. Vergara y los agentes a sus órdenes se persiguieron en el piso entresuelo de la casa número 6 de la calle de las Fuentes, ocupando una completa maquinaria para la fabricación de monedas.

El dueño de la casa, José Alvarez Rebana, quedó detenido, siendo conducido a la Dirección general de Seguridad en compañía de dos bailes repletos de troques, orinales, ácidos y demás utensilios propios para la fabricación.

Un cuñado del detenido, Mariano Fernández, que se sabe también complicado y que se sabe que está ausente de Madrid, es perseguido de cerca por la policía. Con las intenciones que son de suponer.

## LA LUCHA ECONOMICA

### Represalias contra los periodistas asociados.

MÁLAGA, 2.—Por haber asistido a la reunión celebrada por los periodistas locales, a fin de asociarse y formular peticiones de mejoras para la clase, han sido despedidos al redactor jefe de *La Unión Mercantil*, D. Benito Fernández, y los redactores de dicho diario D. Miguel González y D. Juan Cortés y D. Rafael Vega.

Por solidaridad con los despedidos se ha separado de la Redacción de dicho diario D. Rafael Ramos.

Ante la actitud despótica de la Casa Greixell, propietaria del periódico, se han reunido los periodistas sindicados para tomar acuerdos encañados a la defensa de los compañeros despedidos.

### Triunfo de los cocheros.

CÓRDOBA, 2.—Quedó resuelta la huelga de zapateros, accediendo los patronos al aumento del 50 por 100 de la tarifa de jornales por costación.

Triunfo de los cocheros.—La huelga de cocheros.—La huelga de camionistas.

CÁDIZ, 2.—Los cocheros han conseguido 50 céntimos diarios de aumento en el jornal.

La jornada será de seis de la mañana a ocho de la noche, pagándose 25 céntimos por cada hora extraordinaria que se trabaje.

Los estibadores y pulimentadores se hallan en la misma situación que en un principio.

Los patronos no quieren ceder a las pretensiones de sus operarios.

Qué hacer de una radicalísima revolucionario?—*Peñal*.

### Huelga solucionada.

VILLENA, 2.—Durante los días 23 y 29 del pasado mes ha estado en ésta un delegado del gobernador civil para entender en el conflicto de las obreras cadeneras.

Ayer noche solucionadas mediante las siguientes bases:

Primera. Prohibición del destajo en los trabajos del interior de las fábricas.

Segunda. Que las obreras del repase percibirán un jornal de dos pesetas.

Tercera. El salario de las obreras en adelante será de 1, 1,25, 1,50, 1,75 y 2 pesetas.

La determinación de estos salarios la dará el promedio de las tres semanas de trabajo anteriores al paro, y entenderá en ello una Comisión de patronos y obreros.

Cuarta. El trabajo a domicilio y en fábricas recibirá un aumento del 20 por 100 en los salarios.

Quinta. Desde el 20 al 30 de diciembre la citada Comisión entenderá en el aumento que han de tener los salarios desde 1930.

Levantar una gran Sociedad de resistencia obrera, ofreciendo a los patronos una gran fuerza que os redimirá de explotación. Hacédo, y esta victoria será base de otras.—*C*.

## EL SOCIALISTA

### CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

Esta tarde, como por la mañana anunció el de la Gobernación, se ha celebrado Consejo de ministros.

El primero en llegar a la Presidencia fué el Sr. Sánchez de Toca, que a las preguntas que los periodistas le hicieron contestó que hasta la una de la tarde no había ocurrido en Barcelona ningún incidente serio.

Después el ministro de la Guerra, que lleva dos expedientes para adquisición de medicinas con destino al Laboratorio central. Asimismo que el ministro llegará al alto comisario.

Es interesante este viaje—dijo el ministro—porque nos explicará el alcance y la naturaleza de sus planes.

Me ha alegrado—añadió—el capitán general de Cataluña, mostrándose su satisfacción por el homenaje de que le ha hecho objeto la clase patronal catalana, interpretándolo como una valiosa adhesión al trono.

Añunció también que estos días empezarán las maniobras militares en Madrid, cosa que no tiene importancia.

También vendrá en breve el general

### Mañana constará de cuatro páginas

### EL SOCIALISTA

### CONSEJO DE MINISTROS

### A LA ENTRADA

Esta tarde, como por la mañana anunció el de la Gobernación, se ha celebrado Consejo de ministros.

El primero en llegar a la Presidencia fué el Sr. Sánchez de Toca, que a las preguntas que los periodistas le hicieron contestó que hasta la una de la tarde no había ocurrido en Barcelona ningún incidente serio.

Después el ministro de la Guerra, que lleva dos expedientes para adquisición de medicinas con destino al Laboratorio central. Asimismo que el ministro llegará al alto comisario.

Es interesante este viaje—dijo el ministro—porque nos explicará el alcance y la naturaleza de sus planes.

Me ha alegrado—añadió—el capitán general de Cataluña, mostrándose su satisfacción por el homenaje de que le ha hecho objeto la clase patronal catalana, interpretándolo como una valiosa adhesión al trono.

Añunció también que estos días empezarán las maniobras militares en Madrid, cosa que no tiene importancia.

También vendrá en breve el general

## LA GUARDIA CIVIL

### Contra unos atropellos

Esta mañana han llegado a Madrid los compañeros Simón Gámez Soldado y Juan Moyano Platano, secretario y contador, respectivamente, de la Sociedad obrera de Villa del Río (Córdoba).

El objeto de esta Comisión es el de denunciar al Sr. Burgos y Maza la serie inabarcable de atropellos que el sargento de la guardia civil comete con los obreros asociados de aquella localidad.

A consecuencia de las amenazas y violencias del mencionado guardia civil, la compañía del presidente del Centro obrero se encuentra enferma de bastante cuidado.

Los procedimientos empleados por los que deben cumplir la ley merecen toda clase de censuras, porque en todo pleito social, como único remedio, constantemente apalan a la violencia y al atropello.

## Racha de atropellos

Por un tranvía de la línea de los Carabanchales fué atropellado ayer Baldomero Martín Hernández, de oficio pescadero. Fué trasladado a la Casa de Socorro del distrito, donde los doctores Samperio, Carralero y Martínez le aplicaron dos heridas graves en ambos pies, con magullamiento y pérdida de varios dedos.

En grave estado pasó al Hospital de la Ordeza Tercera.

En la calle de Alcalá fué atropellado por un automóvil Blandino Horguera Matos.

A Blandino se le asistió en la Casa de Socorro correspondiente, donde calificaron su estado de grave, pasando a su domicilio después.

Ignacio Ramos de la Rúa, de sesenta y tres años, fué arrollado ayer tarde en la calle de Fucarral por el tranvía de la línea de los Castro Caminos, número 79. El atropellado entró diversas heridas y contusiones de pronóstico reservado.

A Manuel Alfaro Manchón, de diecinueve años, le atropelló ayer tarde en la plaza de Castelar un automóvil que galaba Gregorio Lezcano.

El atropellado sufrió diversas heridas de pronóstico reservado, de las que se le asistió en la Casa de Socorro del distrito. El conductor del vehículo quedó detenido, pasando a la prevención judicial.

## Un negocio que fracasa

Personas que tienen declarada su enemiga a las combinaciones del ilegal negocio, pusieron en conocimiento de la policía la existencia de una fábrica clandestina de monedas.

Según parece, un individuo se presentó hace tiempo en un almacén de maquinaria de la calle de la Reina, con objeto de adquirir algunas piezas.

Esto llamó la atención del dueño del almacén, que dio aviso a la Dirección general de Seguridad.

El director ordenó al comisario interino de la brigada de Investigación criminal, Sr. Vergara, que se encargase de este servicio, que ha sido llevado a feliz término.

El Sr. Vergara y los agentes a sus órdenes se persiguieron en el piso entresuelo de la casa número 6 de la calle de las Fuentes, ocupando una completa maquinaria para la fabricación de monedas.

El dueño de la casa, José Alvarez Rebana, quedó detenido, siendo conducido a la Dirección general de Seguridad en compañía de dos bailes repletos de troques, orinales, ácidos y demás utensilios propios para la fabricación.

Un cuñado del detenido, Mariano Fernández, que se sabe también complicado y que se sabe que está ausente de Madrid, es perseguido de cerca por la policía. Con las intenciones que son de suponer.

## LA LUCHA ECONOMICA

### Represalias contra los periodistas asociados.

MÁLAGA, 2.—Por haber asistido a la reunión celebrada por los periodistas locales, a fin de asociarse y formular peticiones de mejoras para la clase, han sido despedidos al redactor jefe de *La Unión Mercantil*, D. Benito Fernández, y los redactores de dicho diario D. Miguel González y D. Juan Cortés y D. Rafael Vega.

Por solidaridad con los despedidos se ha separado de la Redacción de dicho diario D. Rafael Ramos.

Ante la actitud despótica de la Casa Greixell, propietaria del periódico, se han reunido los periodistas sindicados para tomar acuerdos encañados a la defensa de los compañeros despedidos.

### Triunfo de los cocheros.

CÓRDOBA, 2.—Quedó resuelta la huelga de zapateros, accediendo los patronos al aumento del 50 por 100 de la tarifa de jornales por costación.

Triunfo de los cocheros.—La huelga de cocheros.—La huelga de camionistas.

CÁDIZ, 2.—Los cocheros han conseguido 50 céntimos diarios de aumento en el jornal.

La jornada será de seis de la mañana a ocho de la noche, pagándose 25 céntimos por cada hora extraordinaria que se trabaje.

Los estibadores y pulimentadores se hallan en la misma situación que en un principio.

Los patronos no quieren ceder a las pretensiones de sus operarios.

Qué hacer de una radicalísima revolucionario?—*Peñal*.

### Huelga solucionada.

VILLENA, 2.—Durante los días 23 y 29 del pasado mes ha estado en ésta un delegado del gobernador civil para entender en el conflicto de las obreras cadeneras.

Ayer noche solucionadas mediante las siguientes bases:

Primera. Prohibición del destajo en los trabajos del interior de las fábricas.

Segunda. Que las obreras del repase percibirán un jornal de dos pesetas.

Tercera. El salario de las obreras en adelante será de 1, 1,25, 1,50, 1,75 y 2 pesetas.

La determinación de estos salarios la dará el promedio de las tres semanas de trabajo anteriores al paro, y entenderá en ello una Comisión de patronos y obreros.

Cuarta. El trabajo a domicilio y en fábricas recibirá un aumento del 20 por 100 en los salarios.

Quinta. Desde el 20 al 30 de diciembre la citada Comisión entenderá en el aumento que han de tener los salarios desde 1930.

Levantar una gran Sociedad de resistencia obrera, ofreciendo a los patronos una gran fuerza que os redimirá de explotación. Hacédo, y esta victoria será base de otras.—*C*.

## EN LA CASA DEL PUEBLO

Asociación de dependientes de comercio.

Para tratar del aumento de salario se invita a la dependencia de los gremios de mercadería, paquetería y quincalla a una asamblea extraordinaria que se celebrará mañana, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Juventud Socialista; a las nueve de la noche, Impresores.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Limpieza y Riego; a las nueve de la noche, Sociedad de socorros de los obreros de la imprenta.

